
DIARIO BALEAR

DEL MARTES 5 DE DICIEMBRE DE 1826.

S. Sabas abad y S. Pedro Crisólogo.

Sale el sol á las 7 y 20 minutos y se pone á las 4 y 40 minutos.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

TURQUIA.

Constantinopla 15 de octubre.

La Puerta está ocupada estos dias en establecer una nueva contribucion sobre las tiendas.

Ha sido puesto en libertad un súbdito sardo que por haberle insultado algunos soldados de los nuevos, habia rompido un brazo á un cabo, defendiéndose contra ellos, por lo que se le arrestó, y estuvo á punto de perecer: tambien se ha soltado á un austriaco, á quien se prendió por haberle acusado tres softas y una turca de palabras y gestos indecentes.

El Reis effendi de resultas de estos dos casos, ha mandado comparecer á su presencia al cabo herido por el sardo, y le ha dicho que los verdaderos culpables habian sido los soldados, y de consiguiente que para lo sucesivo le hacia responsable de todos los actos ilegales de semejante naturaleza que cometiesen aquellos.

Igualmente hizo comparecer al principal de los tres softas acusadores del austriaco, y cerciorado de que le habian levantado un falso testimonio, los ha desterrado.

= La peste que á los principios hizo estragos en los armenios, y en seguida se propagó entre los griegos, ha elegido al presente sus víctimas en medio de los turcos.

El vaivoda de Galata acaba de perder su muger y sus hijos, y él se ve actualmente atacado.

= El armenio persa Daond-zadour y hoy Daondkan, el mismo que se presentó en Paris en 1816 con carta del Schah para el difunto Luis XVIII, acaba de llegar á Constantinopla. Se supone que su mision es para obligar á la Puerta á que haga causa comun con la Persia contra la Rusia. Se ha alojado en Kadikenei (antigua Calcedonia), y en vano ha pretendido, segun dicen, el permiso de establecerse en esta ciudad.

El dia 30 de setiembre se tuvo en Aguas Dulces de Europa un gran convite para el Gran Señor, gran Visir y principales Ministros y rihials. Se dice que el intendente general de las nuevas tropas hizo el gasto, y que S. A. debe pasar la revista de ellas en aquel mismo sitio.

Se han publicado los reglamentos que determinan el vestido y morriones que deberán usar los armenios. La repugnancia que tienen estos rayas á sujetarse á ellos, ocasiona continuas vejaciones contra sí mismos, é impide el que algunos puedan presentarse en público.

Ha sido depuesto el Patriarca griego, y mañana nos dirán quién es el nuevo electo. Todo lo que en Constantinopla sabe á griego, sufre las intrigas mas obstinadas.

El Gran Señor pasó el dia 8 revista á algunos centenares de soldados nuevos en la pradería de Buyaktere, mandando repartir en seguida á cada soldado una moneda de 12 piastras (cerca de 60 rs.)

S. A. se presentó en esta ocasion rebosando de contento.

Hizo en público su oracion, mientras que comian los soldados junto á sus armas, puestas en pabellones, y se hallaron presentes muchos europeos, y entre ellos la mayor parte de los Ministros extranjeros establecidos en Buyukdere. Se ha reparado en que no asistió á esta funcion el gran Visir.

Se dice que se ha dado orden al Capitan-bajá que se halla en Tenedos para que vuelva á Constantino-
pla con su flota, añadiendo que el mal estado en que se hallan los bajeles que la componen, ha hecho que este Visir se acerque á los Dardanelos.

= Desde el 11 de setiembre hasta 1.º de octubre no ha habido nuevo combate naval entre turcos y griegos; pero segun lo que dicen estos últimos, la pérdida que sufrieron en la accion del 11 fue mayor de lo que se juzgó desde luego.

FRANCIA.

Paris 8 de noviembre.

Se acaba de saber que S. A. S. el duque de Sajonia-Coburgo se ha visto precisado á negar su ratificación al convenio de particion, relativo á la sucesion de Sajonia Gotha-Altemburgo.

= El *Diario de las Dos Sicilias* trae un artículo relativo á una anciana pobre, de edad de 128 años, que vive en el partido de Drosi en la Calabria: ha tenido cuatro maridos, y un solo hijo. Los Reyes Carlos III y Fernando I han sido sucesivamente sus bienhechores. Ha hecho últimamente un viage á Nápoles para alcanzar una audiencia del Rey actual, cuyo generoso Monarca le ha aumentado en nueve ducados la pensión vitalicia que gozaba; mandando que

se la mantuviese á costa del Real tesoro mientras permanecia en Nápoles, y se le diesen 60 ducados para los gastos de su vuelta á Dresi.

= El *Courier de Dumfries* publica el extracto de una carta del capitan Claperton, fecha en Hio, ó Eyo, capital de Youriba, el 22 de febrero del presente año. En ella anuncia Mr. Claperton haber hecho descubrimientos muy importantes: que habia atravesado una cordillera de alturas cuya ecsistencia no se habia sospechado, y un reino de los mas estensos del Africa, desconocido á los europeos hasta en el nombre. Se hallaba á dos jornadas de camino al Oeste del Niger, y añadia que no se podia ya dudar de que aquel rio entraba en la bahía de Benin.

= Dice el *Pharo de Havre* que se hablaba mucho en el dia del fin trágico de dos capitanes de aquel puerto á quienes habia sorprendido haciendo el tráfico de negros la fragata inglesa de observacion. En tan crítica posicion izaron aquellos pabellon de pirata, y atacaron á la fragata que los tenia estrechados; pero despues de una resistencia desesperada, el uno, si se ha de dar crédito á las voces que circulan, se tiró un pistoletazo, y el otro habia sido cogido y ahorcado; deseamos que no se confirmen estas noticias, y que aun se pueda dudar de que nuestros armadores y marineros tengan parte en el infame tráfico que nuestras leyes, aunque tarde, tan justamente han proscrito.

= El secretario del club de Pitt, á quien el lord Somers habia escrito pidiéndole que borrara su nombre de los registros, en atencion á la opinion que el club habia espresado contra la emancipacion de los católicos, ha contestado á su Gracia diciéndole que asi se habia verificado, aunque con sentimiento; añadiéndole que si algunos individuos de la sociedad

5
habian manifestado opiniones sobre este asunto, la
asamblea, como cuerpo, no pudo formar alguna en
favor ó en contra de los católicos: que la palabra
emancipacion no convenia á aquellas circunstancias,
y que el mismo Pitt la habia considerado siempre co-
mo *impropia é inaplicable*.

— Una carta de Corfú del 26 de setiembre anuncia
que por noticias dignas de crédito recibidas de Ná-
poles de Rumania, sabia que los griegos habian he-
cho presente á los individuos del Gobierno que las
circunstancias en que se hallan eran demasiado apu-
radas para ocuparse de reformas en la nueva asam-
blea nacional convocada en Peno, y que era indis-
pensable que todos corriesen á tomar las armas en
defensa de la patria. En vista de esto la asamblea
habia suspendido sus sesiones, temiendo que el pue-
blo se sublevase contra el Gobierno mismo.

— El Emperador Nicolás ha promovido al mayor
general de caballería Príncipe Madatoff al grado de
teniente general, en atención á la victoria que ha ga-
nado contra el ejército persa.

— Escriben de Hamburgo con fecha de 30 de oc-
tubre que un terrible huracan habia causado estra-
gos enormes el dia anterior: diez personas que esta-
ban en el campo fueron derribadas con tal violen-
cia, que todas murieron de resultas de la caída. No
se sabe aun el número de víctimas de este desastre.

Idem 10.

La biblioteca de la Cámara de los Diputados aca-
ba de enriquecerse con un manuscrito geroglífico de
los pueblos indígenas de Méjico. Estos manuscritos
son sumamente raros en Europa: segun Mr. Ham-
boldt no se conocen mas colecciones que las de Vie-
na, Berlin, Escorial, Bolonia, Velletri y Roma.

= Las cartas de los Estados Unidos anuncian que los agentes del Gobierno colombiano han tratado inútilmente de contraer un empréstito de un millón de duros en Nueva-Yorck. Parece que no se ha olvidado aun en América la suerte que han tenido los accionistas colombianos de Inglaterra.

= El profesor Pons ha descubierto en Florencia en la noche del 22 último un nuevo cometa invisible á la simple vista: sus discípulos lo observaron igualmente, y les fue fácil determinar su posición.

Este astro es brillante, aunque le acompaña cierta nebulosidad que figura una cola muy marcada en dirección opuesta al sol.

(G. de M.)

ESPAÑA.

Madrid 17 de noviembre.

Habiendo hecho presente la audiencia de Galicia al Real y Supremo Consejo la necesidad de exterminar los lobos, osos, y otros animales dañinos que causaban graves daños en aquel reino, autorizó este supremo tribunal á dicha audiencia en 14 de octubre del año último para que tomase las medidas que habia propuesto, y demas que estimase convenientes, en cuya virtud, prévios informes de los ayuntamientos de las siete capitales, se hicieron monterías en los parages, y á las órdenes de los capataces designados; resultando del parte dado al Consejo por aquella Real audiencia en 18 de octubre último, comprensivo de otro, comunicado en 26 de setiembre anterior por D. Pedro Ribero, capataz y montero mayor de la provincia de Mondoñedo, que espresaba haber matado 14 lobos grandes, y cogido tres camadas, la una de 12 lobeznos, la otra de 11 y la tercera de 9, entre las cuales habia 12 hem

7
bras; siendo de presumir que los demas monteros de aquel reino, cuyo zelo habian recomendado las justicias, se habrán esmerado igualmente, correspondiendo así á la confianza que de ellos se hizo.

Algeciras 5 de noviembre.

El Gobernador de Gibraltar ha espedido con fecha del 1.º de este mes el siguiente edicto:

«Sir Jorge Don &c. En virtud de las instrucciones que he recibido del conde Bathurst, Ministro de S. M., mando que se haga estensiva á esta plaza y su territorio, y se observe puntualmente en lo sucesivo la Real orden de 23 de mayo de 1825 sobre la moneda corriente de las Colonias; y que en todas las liquidaciones y pagos de cualquiera deuda que se hagan en moneda inglesa, se consideren 5 chelines y 4 peniques como equivalentes á un peso duro español, y así respectivamente segun fuere mayor ó menor la cantidad.

«Asimismo se previene que nadie puede ser obligado á recibir en ningun pago mas de 12 peniques en moneda de cobre, segun está mandado por las leyes de la Gran-Bretaña.

= Nos han comunicado los siguientes extractos de una carta recibida por el último paquebote de Levante, llegado á Gibraltar.

«Ha habido un segundo incendio en Constantinopla que ha reducido á cenizas gran parte de la ciudad, incluso varios edificios pertenecientes á los magnates del imperio.

«La causa de los griegos se halla en un estado el mas decaido; á pesar de que hay union entre sus capitanes.

«El 9 de setiembre hubo un combate cerca de

Seio entre la escuadra griega y la otomana, y ambas sufrieron grandes descalabros.

»El lord Cochrane, que tanto susto habia puesto á los turcos, no tiene en aquellos mares mas que un solo barco de vapor.

»Los piratas cometen toda clase de excesos; de manera que los buques que van con destino á Smirna, tienen que tocar en Malta para pedir alli convoy.

(*Gibraltar Chronicle.*)

(G. de M.)

Palma 4 de diciembre.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 4 PARA EL 5.

Principal, hospital, cárcel, presidio, Jesus, hornabeque, Sta. Catalina y capitan de hospital y provisiones Almansa; S. Antonio, Intendente y tesorería Milicia provincial.—Socios.

AVISOS.

Se busca una muger de edad, que sepa los quehaceres de una casa y viva de dia en ella y por la noche en la suya: darán razon en esta imprenta.

Una ama de leche desearia encontrar una criatura para darle de mamar en su casa, la leche tiene 20 dias y ella 20 años.

Un jóven de 22 años de edad desearia encontrar casa para servir, sabe hacer todas las faenas pertenecientes á su clase.

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRENTA DE FELIPE GUASP.